

# Frenan adquisición de cascos para GN

REFORMA / STAFF

Un juez federal suspendió por tiempo indefinido una licitación para comprar 33 mil 540 cascos balísticos tipo militar para la Guardia Nacional (GN), entre acusaciones de favoritismo hacia una empresa que desde hace años es proveedora del Ejército.

El juez Gabriel Regis ordenó a la Sedena el 13 de octubre detener el concurso y convirtió la suspensión provisional en definitiva el 24 de octubre, por lo que pueden pasar varios meses para que se reanude la licitación para adquirir los cascos para 30 por ciento de los agentes de la Guardia.

Galvion Ballistics, proveedora de las fuerzas armadas de EU y Reino Unido, y su socia mexicana Selitex, promovieron el amparo y, desde 2021, han denunciado irregularidades mediante cartas dirigidas al titular de la Sedena, Luis Cresencio Sandoval.

Sedena está comprando cascos para la GN y, al mismo tiempo, está adquiriendo la tecnología para producir otros 61 mil por su cuenta.

En sus cartas –reveladas por el hackeo de Guacamaya–, Selitex denuncia favoritismo hacia la empresa PQ Servicios e Infraestructura, que el 19 de octubre de 2021 ganó un contrato de 299 millones de pesos, con anticipo de 100 millones, para la transferencia de tecnología para fabricar los cascos.

En abril de 2021, PQ Servicios había ganado el contrato para el mismo servicio de transferencia, pero el Órgano Interno de Control en la Sedena anuló esa licitación luego de una “intervención de oficio”. Aun así, PQ volvió

a ganar al repetirse el concurso.

“Fallaron en favor de PQ Servicios, una empresa que previamente se dedicaba a la instalación de luminaria a nivel municipal, sobre la empresa fabricante de cascos más importante y con más experiencia en el mundo”, acusó el representante de Selitex, Germán Portugal, en una carta del 15 de febrero de 2022.

Varias empresas participantes en la nueva licitación, ahora suspendida, advirtieron a Sedena que, por la demanda que ha generado la guerra en Ucrania, será imposible cumplir los plazos de entrega solicitados por la dependencia.



MEN  
EN GN



Un juez frenó la compra de cascos para la GN.



PRI  
ÉLIT



# Recupera ASF sólo 2% de observaciones a gobiernos

Auditorías a estados y municipios recobran una mínima parte de posibles daños al erario

**ANTONIO LÓPEZ**

De 2018 a 2021, los estados, alcaldías de la Ciudad de México y municipios del país recibieron observaciones por posible daño al erario por 271 mil 487 millones 745 mil pesos, pero apenas 2% del monto, unos 5 mil 527 millones, ha sido recuperado.

De acuerdo con una revisión realizada por EL UNIVERSAL a 4 mil 680 auditorías practicadas a los gobiernos locales desde febrero de 2018 a octubre de 2021, 265 mil 960 millones 697 mil pesos del total observado se reportaron como "por aclararse", sin que hasta la fecha se haga público si se recuperaron o no.

| **NACIÓN** | A4

**271  
mil 487**  
**MILLONES  
DE PESOS**

fueron  
observados  
como posible  
daño al erario.

**5  
mil 527**  
**MILLONES  
DE PESOS**

de ese total  
pudo ser  
recuperado,  
apenas 2%.



# En la opacidad, 265 mil mdp entregados a gobiernos locales

**La ASF ha reportado como recuperados apenas 2% de las observaciones hechas a estados, municipios y alcaldías del país de 2018 a 2021; a la fecha no se ha hecho público el restante fiscalizado**

**ANTONIO LÓPEZ**

En los últimos cuatro años, los estados, municipios y alcaldías de la Ciudad de México y del resto del país han provocado posibles daños al erario por 271 mil 487 millones 745 mil pesos, por el manejo ineficiente de los recursos que les ha otorgado el gobierno federal, pero apenas 2% de ese monto, unos 5 mil 527 millones, se reportó como recuperado.

De acuerdo con una revisión realizada por EL UNIVERSAL a 4 mil 680 observaciones que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha realizado a los gobiernos locales desde el mes de febrero de 2018 hasta octubre de 2021, 265 mil 960 millones 697 mil pesos del monto total observado se reportaron como "por aclararse", sin que hasta la fecha se haya hecho público si se recuperaron o no.

Lo anterior equivale a la entrega de 17 millones 383 mil pensiones del Bienestar, para que la misma cantidad de adultos mayores recibieran el beneficio bimestral de 2 mil 550 pesos durante un año completo.

En dicho periodo, la ASF ha detectado diversas irregularidades en el manejo de los fondos

federales por parte de las entidades y municipios, como pagos a trabajadores muertos, o que ocupan hasta tres plazas en un mismo centro de trabajo; adjudicaciones directas sin evidencia documental de trabajos realizados, incumplimientos en obligaciones de transparencia, obra pagada no ejecutada, adjudicaciones que excedieron los montos máximos y compras a sobreprecio, entre otras.

En 2018 se detectaron probables daños al erario, a través de mil 349 auditorías, por más de 144 mil 722 millones de pesos, de los cuales sólo mil 485 millones se recuperaron en lo inmediato. Quedaron pendientes de recuperar 143 mil 237 millones.

En 2019, con 982 fiscalizaciones, se detectaron probables daños al erario por más de 56 mil 64 millones de pesos, de los cuales se recuperaron mil 297 millones de pesos, quedando más de 54 mil millones por aclarar.

Para 2020, la ASF hizo mil 616 auditorías a los estados y municipios, en las que se observaron 63 mil 10 millones de pesos por aclarar. De ese total, se recuperaron en lo inmediato 2 mil 176 millones de pesos, mientras que quedaron pendientes más de 60 mil 834 millones de pesos.

El 30 de octubre de este año se publicó la segunda entrega de las auditorías de 2021; hasta junio de ese año, la ASF realizó 733 auditorías en las que se observaron probables daños al erario por más de 7 mil 689 millones de pesos, de los cuales ya se aclararon 567 millones y quedan 7 mil 122 por aclarar.

En el año 2020, se descubrió que mediante el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (FONE), los estados reportaron pagos a trabajadores durante periodos de licencia sin goce de sueldo, después de la fecha de su baja definitiva de la dependencia, así como a empleados identificados como fallecidos.

También se encontraron pagos a empleados que ocupaban hasta tres plazas distintas en un mismo centro de trabajo.

De igual forma, se ubicaron irregularidades en los recursos destinados para el programa Escuelas de Tiempo Completo (ETC), entre las que destacan adjudicaciones directas a programas de música y arte, pero sin evidencia documental de que se realizaran.

En la revisión del Fondo de Infraestructura Social para las Entidades se ubicó asimismo

obra pagada no ejecutada y obras adjudicadas que excedieron los montos máximos de actuación.

En materia de seguridad, el órgano fiscalizador reveló que en el uso del subsidio para el Fortalecimiento del Desempeño en Materia de Seguridad Pública (Fortaseg), los estados y municipios incurrieron en pago de bienes con precios superiores a los contratados, pago de volúmenes en exceso en las obras y adquisiciones, así como de conceptos que no se encuentran autorizados.

Los estados que peor usaron los recursos que les otorgó la Federación durante 2020 fueron Oaxaca, con observaciones por más de 4 mil 788 millones; Chihuahua, con probables daños al erario por 2 mil 448 millones; Nayarit, con más de 3 mil 169 millones de pesos, así como Guerrero y Mi-



choacán, con más de 3 mil millones, respectivamente.

Con respecto a 2021, la ASF comprobó que las 32 entidades hicieron mal manejo del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública de los Estados y del Distrito Federal.

Adicionalmente, se advirtió que autoridades de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) comunicaron al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública sobre un caso de adquisición de armamento y municiones que no fueron recibidos por el Estado.

En el uso del Fondo de Infraestructura Social para las Entidades, se constató la realización de obra pública de mala calidad y contratos a empresas que ofrecieron los montos más altos.

En ese año, Coahuila fue la entidad más observada, con 2 mil 46 millones de pesos, seguida de Durango, con 659 millones de pesos, y Oaxaca, con 420 millones de pesos. ■



## DAÑOS AL ERARIO

**En 4 años, la ASF ha detectado irregularidades en el manejo de los fondos por parte de estados y municipios.**

### 2018:

- Se practicaron mil 349 auditorías.
- Se detectaron probables daños al erario por más de 144 mil 722 millones de pesos.
- Sólo mil 485 millones de pesos se recuperaron.
- Quedaron pendientes de recuperar 143 mil 237 millones.

### 2019:

- Se hicieron 982 fiscalizaciones.
- Se detectaron probables daños al erario por más de 56 mil 64 millones de pesos.
- Se recuperaron mil 297 millones de pesos.
- Quedaron 54 mil millones sin aclarar.

### 2020:

- Se realizaron mil 616 auditorías.
- Se observaron 63 mil 10 millones de pesos por aclarar.
- Se recuperaron 2 mil 176 millones de pesos.
- Quedaron pendientes más de 60 mil 834 millones.

### 2021:

- Se practicaron 733 auditorías.
- Se detectaron probables daños por 7 mil 689 millones de pesos.
- Sólo 567 mil pesos se recuperaron.
- Quedaron pendientes de recuperar 7 mil 122 millones.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**La Auditoría Superior de la Federación ha realizado 4 mil 680 observaciones a los gobiernos locales desde febrero de 2018 hasta octubre de 2021.**

**5,527**

**MILLONES**

de pesos es lo que se ha reportado como recuperado del total de recursos otorgados.

**17**

**MILLONES**

383 mil pensiones de Bienestar es lo que equivale a lo no reportado por los gobiernos.



## Sin los pobres, nos habrían derrotado: Presidente

El apoyo del pueblo, particularmente de los pobres, es lo que permite mantener la estrategia política de la Cuarta Transformación, consideró el presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Si no estuviéramos respaldados por la mayoría de los mexicanos, y en especial por los pobres, ya nos habrían derrotado los conservadores o habríamos tenido que someternos a sus caprichos”, afirmó el mandatario, al encabezar la ceremonia por el 112 Aniversario del inicio de la Revolución Mexicana.

Destacó que, además de defender la soberanía del país, las Fuerzas Armadas seguirán apoyando en tareas de seguridad pública.

— David Vicenteño

PRIMERA | PÁGINA 4

# “Sin los pobres ya nos habrían derrotado”

PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR

**POR DAVID VICENTEÑO**  
La estrategia por política del gobierno de México se mantiene gracias al apoyo del pueblo, particularmente de los pobres, afirmó este domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador, como orador principal en la ceremonia por el 112 Aniversario del Inicio de la Revolución Mexicana.

“En todo caso, la traición

contra Madero ayuda a entender el porqué de nuestra estrategia política; si no estuviéramos respaldados por la mayoría de los mexicanos y en especial por los pobres, ya nos habrían derrotado los conservadores o habríamos tenido que someternos a sus caprichos e intereses para convertirnos en simples títeres o peleles, de quienes



ya se habían acostumbrado a robar y a detentar el poder económico y político en nuestro país. Ya se sentían los dueños de México”, dijo el titular del Ejecutivo.

Afirmó que se seguirá contando con el apoyo de las Fuerzas Armadas para las tareas de seguridad pública y defensa de la soberanía.

El mandatario destacó que con las reformas constitucionales, el apoyo del Ejército y de la Armada de México ayudará a garantizar la seguridad pública y a consolidar a la Guardia Nacional.

“Ahora en esta nueva transformación, como en los orígenes, existe una convivencia estrecha y fraterna entre el pueblo uniformado y el pueblo civil. Tanto la Secretaría de la Defensa como la Secretaría de Marina son pilares fundamentales del Estado de derecho, democrático y social.

“Con las nuevas reformas a la Constitución, el Ejército y la Armada nos continuarán apoyando en labores de seguridad pública y la Guardia Nacional se terminará de consolidar bajo la dirección de la Secretaría de la Defensa”, afirmó el presidente López Obrador.



Ahora como en sus orígenes, existe una convivencia estrecha y fraterna entre el pueblo uniformado y el pueblo civil.”

**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ  
OBRADOR**

PRESIDENTE DE MÉXICO



#DESFILE20DENOVIEMBRE

# AGRADECE AMLO LABOR DE FUERZAS ARMADAS EN SEGURIDAD P4-5



FOTO: DANIEL OBLAS

#ALPRESIDENTE

# SEDENA REFRENDA SU LEALTAD

LUIS CRESENCIO SANDOVAL AFIRMA QUE CONTINUARÁN CUMPLIENDO LAS MISIONES Y TAREAS ENCOMENDADAS POR EL PRESIDENTE

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ

E

l secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval

González, afirmó que con la misma determinación, perseverancia y compromiso que demostraron los héroes de la Revolución Mexicana, las Fuerzas Armadas refrendan su lealtad

institucional y compromiso al presidente y comandante supremo de las Fuerzas Armadas, Andrés Manuel López Obrador, por lo que seguirán desempeñándose con disciplina y honor

En el marco del 112 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, manifestó que cumplirán "con pasión y vocación de servicio las tareas asignadas, honrando el legado de los mujeres y hombres que forjaron



esta gran nación”.

“En este día de trascendental importancia para nuestro país, las Fuerzas Armadas de todos los mexicanos reiteramos nuestro compromiso institucional de contribuir con todas nuestras capacidades, organización, disciplina y voluntad para la seguridad, desarrollo y bienestar del pueblo de México, nos guía el amor a la patria y la convicción de trabajar por nuestro país”, dijo en el Zócalo.

El general aseveró que para los miembros de las Fuerzas Armadas, la patria es conciencia, deber y vocación.

“Para los soldados y marinos, el interés nacional está y siempre estará por encima de cualquier otro, y de manera institucional continuaremos cumpliendo las misiones y tareas encomendadas. Nuestra lealtad es inquebrantable y el amor que profesamos a la patria genuino”, apuntó.

Indicó que la actuación de las Fuerzas Armadas se ajusta permanentemente al orden jurídico que dicta y emana del Poder Legislativo, órgano constitucional que representa al pueblo de México.

“Quienes integramos las Fuerzas Armadas agradecemos su respaldo, confianza y determinación que nos ha permitido seguir cumpliendo a la patria de día y de noche a lo largo y ancho del territorio nacional, en coordinación y cooperación con autoridades de los tres órdenes de gobierno y hombro a hombro con la ciudadanía”, recaló el titular de la Sedena.

El general destacó que las aspiraciones de igualdad y justicia dieron origen a la Revolución, y “hoy todos los mexicanos vemos como un patrimonio común que nos impulsan a continuar superando los problemas, vencer los obstáculos y las limitaciones para mantener el legado de nuestros héroes”.

Luego de que el presidente López Obrador entregó ascensos, insignias y condecoraciones al personal castrense, el titular de la Sedena los felicitó.

“A los condecorados y ascendidos aquí presentes, a los desplegados en todo el territorio nacional y a los que desempeñan diversas comisiones en el extranjero, les expreso mi más sincera felicitación por su compromiso con la institución, empeño en el cumplimiento de sus tareas y su total servicio a México”, expresó. ●

400

● MAYORES  
RECIBIE-  
RON SU  
PREMIO.

3

● MIL 451  
OFICIALES  
ASCENDIE-  
RON.



Nos guía  
el amor a  
la patria y  
la convic-  
ción de  
trabajar’.

LUIS  
CRESENCIO  
SANDOVAL  
TITULAR DE  
SEDENA



**RECONOCE  
LABOR**

- 1** • En 1939, Lázaro Cárdenas encabezó el primer desfile militar.
- 2** • Se entregaron condecoraciones de la veteranía de la Revolución.
- 3** • Desde 1994 se dan promociones al personal de las Fuerzas Armadas.
- 4** • Ley de Ascensos del Ejército marca que la entrega será el 20 de noviembre.
- 5** • Ascendieron a 39 generales, 76 coroneles y 187 tenientes coroneles.

FOTO: DANIEL UJEDA



• **GALA.** Las Adelitas desfilaron en un tren.

FOTO: DANIEL OJEC



**COMANDANTE.** El presidente López Obrador es flanqueado por los titulares de la Defensa Nacional y de la Marina.

